
 

XLVIII Legislatura 
—— 

 
  

DIVISIÓN PROCESADORA DE DOCUMENTOS 
 

Nº 351 de 2015 
 

 
============================================================================================= 

S/C Comisión de Turismo 

============================================================================================= 
 

EVALUACIÓN DE LA VISITA A LOS DEPARTAMENTOS  
DE ROCHA Y MALDONADO 

 
 
 

Versión taquigráfica de la reunión realizada 
el día 2 de diciembre de 2015 

 
(Sin corregir) 

 
Preside: Señor Representante Ruben Bacigalupe. 

 
Miembros: Señores Representantes Margarita Libschitz, María José Olivera y 

Heriberto Sosa. 
 
 

Delegados 
de Sector: 

 
Señores Representantes Catalina Correa y Darcy de los Santos. 
 

Secretaria: Señora María Elena Morán. 
 

Prosecretaria: Señora Adriana Cardeillac. 
 

========= I I =========  
 



- 1 - 

SEÑOR PRESIDENTE (Ruben Bacigalupe).- Habiendo número, está abierta la 
reunión. 

La Comisión debe realizar una evaluación de la visita a los departamentos de Rocha 
y Maldonado.  

DE LOS SANTOS (Darcy).- Fui uno de los diputados que, junto con la secretaría, 
concurrí a los dos departamentos. 

Quisiera destacar el buen antecedente y el insumo importante que constituye para la 
comisión el poder haber interactuado en el territorio con las autoridades que están 
vinculadas al turismo, tanto en Rocha como en Maldonado. Se trató de una experiencia 
muy rica en la que participaron a su vez otros departamentos, como Lavalleja, Treinta y 
Tres y Cerro Largo. Quizás no fue la mejor fecha para visitar Maldonado porque coincidía 
con la presentación que el ministerio tenía pautada en Porto Alegre, pero aún así se 
lograron los espacios para poder interactuar en todo lo que tiene que ver con el sistema 
público. Se produjo un muy buen intercambio con el sector privado y también con el 
sector que estuvo representado en la mañana; lamento no haber podido participar en la 
última etapa cuyo cierre fue en el municipio de Punta del Este. 

El hecho de haber ido al territorio y hablar con los actores protagonistas de esta 
actividad fue sustancial para la comisión. A su vez, nuestra visita se enriqueció por haber 
estado participando del contexto y de los lugares que el turista visita. 

En Maldonado visitamos lugares espectaculares; en Rocha también pero como 
somos de allí no nos llamó tanto la atención. Esto reafirma la posibilidad de que la 
comisión siga realizando estas actividades, ya que es un muy buen momento de cercanía 
entre los actores del territorio y un Poder del Estado, el Poder Legislativo. Es fundamental 
que la comisión llegue a esos lugares y escuche y vea su problemática, más que la visita 
puntual que pueden hacer estos actores en ocasiones en que concurren a la comisión. 

Por estos motivos, destaco esta actividad como altamente positiva. Además, quiero 
resaltar la muy buena organización por parte de la secretaría y la prosecretaría en todas 
las instancias de trabajo y la buena coordinación con los actores locales, lo que nos 
facilitó muchísimo la visita. 

Debemos repetir y profundizar esta experiencia, sobre todo ahora que estamos en 
un Uruguay cada vez más diverso en cuanto a ofertas de turismo, ya que todos los días 
hay un nuevo destino, todos los días estamos descubriendo una nueva región. Debemos 
invitar al resto de los compañeros de la comisión a participar de estas actividades porque 
entendemos que ha sido muy positivo para la comisión y para los actores en su territorio. 

SEÑOR SOSA (Heriberto).- Participé en la recorrida de Maldonado y poco me 
queda para agregar a las expresiones del señor diputado del departamento. 

Sentimos un gran respaldo de la secretaría de Turismo de las intendencias. Quizás 
hubiéramos tenido que estar más tiempo en ese mano a mano, pero el reloj corre 
rapidísimo; por ejemplo, cuando decidimos volver a Maldonado al principio la gente 
estaba molesta pues llegamos dos horas más tarde de lo acordado, pero después se les 
pasó. Por ese motivo, debemos ajustar los horarios. 

Estos recorridos me parecen importantes y lamento no haber podido ir a los dos 
lados porque estoy con un problema bastante complicado en la columna que me está 
haciendo dudar en cuanto a si voy a aguantar los cinco años de la legislatura. Ayer 
hablaba con el señor diputado Posada que tiene el mismo problema y comentábamos 
que es muy molesto sentir el dolor en forma permanente; hay que sobrellevarlo. 
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SEÑOR PRESIDENTE.- Quería hacer un comentario con respecto a la visita a 
Rocha, ya que a Maldonado no pude ir. Nos llevamos una grata impresión sobre el 
interés que tiene la gente en Rocha en cuanto a la participación en todo lo que es 
turismo. Notamos algunas preocupaciones y nos plantearon solicitudes e inquietudes 
sobre las que tendremos que trabajar al terminar la temporada y el receso, porque lo que 
podamos hacer hoy no va a tener incidencia en esta temporada. La gran preocupación 
refiere a la baja temporada porque muchas veces los costos se mantienen en el mismo 
nivel que en la alta temporada sabiendo que, obviamente, la cantidad de personas 
disminuye sensiblemente. Creo que es uno de los temas en los que podemos empezar a 
trabajar a partir de marzo a fin de buscar alternativas a lo que llamamos "turismo- sol y 
playa", por lo menos en Maldonado, la Costa de Oro, San José y Colonia. Nos pareció 
una muy buena jornada. 

También podemos agregar la experiencia en Río Negro, en donde visitamos el 
balneario Las Cañas, Fray Bentos y Nuevo Berlín. Visitamos el frigorífico Anglo -no lo 
conocíamos- y consideramos que se está haciendo un muy buen trabajo. También hay 
una muy buena sintonía con el Corredor de los Pájaros Pintados, en el que está 
trabajando el ministerio conjuntamente con los gobiernos locales y departamentales. 

Esta experiencia de llegar a los lugares y conocerlos de primera mano, es muy 
positivo para la comisión a fin de saber de qué estamos hablando cuando nos vienen a 
hacer planteamientos. De esta forma, vamos a poder incidir para bien y trabajar mucho. 

Reitero que es muy importante conocer los lugares y escuchar las inquietudes, 
porque hay muchos temas en común, pero también hay particularidades en cada zona. 

Después del receso podemos establecer contacto con las diferentes autoridades 
para empezar a trabajar en estos temas. 

Si no hay más asuntos, se levanta la reunión. 

 

 

 

 

 

 

 
 ===/ 
 

  
 

 


